

Ministro Van Klaveren, en tanto, calificó situación como propia “de regímenes dictatoriales”:

# Venezuela expulsa a embajador Gazmuri y excancilleres critican tardanza en reacción chilena

Caracas acusó acciones injerencistas de Chile y otros seis gobiernos “de derecha” latinoamericanos, decretando el retiro de sus representantes en esos países y la salida de sus diplomáticos de Venezuela.

## EQUIPO DE POLÍTICA

Catorce meses y cuatro días transcurrieron desde que se conoció la designación de Jaime Gazmuri (PS) como embajador en Venezuela, hasta que el gobierno de ese país decidió expulsarlo. Según quienes conversaron ayer con él, el diplomático se enteró de la determinación cerca de la hora de almuerzo, poco antes de que la noticia se difundiese por los medios de comunicación. “Fue completamente sorpresivo”, les habría comentado a quienes conversaron con él, pese a que excancilleres consultados por “El Mercurio” creen que se trataba de una situación que podía ser previsible.

La decisión venezolana, que incluye también el retiro del embajador de su país en Chile, Arévalo Méndez —quien llevaba 11 años en Santiago—, se tomó luego de que el Presidente Gabriel Boric se refiriese a las elecciones presidenciales en que el régimen dio como ganador a Nicolás Maduro, y dijese que “desde Chile no reconoceremos ningún resul-

tado que no sea verificable”. “La República Bolivariana de Venezuela expresa su más firme rechazo ante las injerencistas acciones y declaraciones de un grupo de gobiernos de derecha, subordinados a Washington y comprometidos abiertamente

con los más sórdidos postulados ideológicos del fascismo internacional, tratando de reeditar el fracasado y derrotado Grupo de Lima, que

pretenden desconocer los resultados electorales de los Comicios Presidenciales”, señala el comunicado de Caracas.

“El Gobierno de la República Bolivariana de Venezuela ante este nefasto precedente que atenta contra nuestra soberanía nacional decide retirar todo el personal diplomático de las misiones en Argentina, Chile, Costa Rica, Perú, Panamá, República Dominicana y Uruguay, al tiempo de exigir a estos gobiernos el retiro de manera inmediata de sus representantes en territorio venezolano”, añade.



Jaime Gazmuri fue designado embajador en Venezuela en mayo de 2023.



Arévalo Méndez llevaba 11 años como representante venezolano en Chile.

Asimismo el texto dice que ese gobierno se reserva todas las acciones legales y políticas para hacer respetar, preservar y defender nuestro derecho inalienable a la autodeterminación”.

## Canciller: “Regímenes dictatoriales”

Desde la madrugada de Emiratos Árabes, donde se encuentra junto al mandatario, el canciller Alberto van Klaveren dijo que la medida adoptada por Caracas era “lamentable y verdade-

ramente inédita”, añadiendo que revela “el aislamiento que tiene en este momento el gobierno venezolano”.

Consultado por CNN sobre el estado en que quedan las relaciones entre ambos países, el ministro respondió que “en un pie muy bajo, en un pie inédito, solo propio de regímenes dictatoriales, no me cabe la menor duda de eso. Una medida de esa naturaleza, realmente merece ese calificativo”.

Gazmuri había sido designado en mayo de 2023, luego de

cinco años en que el puesto de embajador chileno en Venezuela estuvo vacante. Su antecesor con el mismo rango era Pedro Felipe Ramírez, en el segundo gobierno de Michelle Bachelet.

## El análisis de exministros de RR.EE.

Quien asumiese la Cancillería el último mes del gobierno de Sebastián Piñera, Carolina Valdivia, cree que “el Gobierno debió haber reaccionado de inmediato cuando el fraude era prísti-

no anoche (madrugada del lunes). Ahora quedamos a merced de Venezuela”.

El excanciller del gobierno de Ricardo Lagos, Ignacio Walker, señala que “lo importante no es lo que podamos hacer aisladamente como país, sino convocar a otros países afines en torno a iniciativas y medidas cuyo libreto ya lo fijó el Presidente Boric, con palabras muy duras: desde Chile no reconoceremos ningún resultado que no sea verificable. Lo que está en juego es la democracia en la región y mientras más masa crítica internacional, tanto mejor”.

Roberto Ampuero, también ministro de Relaciones Exteriores en el segundo gobierno de Piñera, asegura que “planteé en su momento que convenía dejar la embajada al nivel de encargado de negocios y exigir a Venezuela que reduzca el número de diplomáticos en su embajada, al mismo número de diplomáticos que la chilena tiene en Caracas, ya que los venezolanos no se dedican acá solo a las funciones que les corresponden. El Gobierno llega así atrasado a decisiones, deja frentes expuestos y queda a la defensiva”.

Desde el Congreso, en tanto, el diputado Evópoli Francisco Undurraga comentó que “queda confirmado que el narcodictador Nicolás Maduro no tolera la diferencia, no tolera que nadie piense distinto a él, nos expulsa todo el personal de la embajada de Chile en Caracas, eso es inaceptable”.